

## **Les 50 ans d'une revue engagée**

### ***Sens. Juifs et chrétiens dans le monde aujourd'hui***

*Sens* fête ce mois-ci ses cinquante ans. Elle n'est certes pas la revue la plus vénérable par l'âge dans le paysage des revues intellectuelles françaises, mais elle y occupe une place tout à fait singulière. *Sens* est en effet la seule revue francophone dédiée spécifiquement au dialogue judéo-chrétien, aux relations entre juifs et chrétiens, et à ce qu'ensemble, les juifs et les chrétiens peuvent apporter à la société, dans un monde de plus en plus inquiétant.

Son fondateur, Paul Nothomb en indiquait l'orientation en 1975 dans le premier numéro :

« Notre titre indique donc que nous entendons situer plus clairement désormais notre action à l'intérieur et à la lumière du sens que donne au monde la révélation biblique. Par exemple notre combat, plus que jamais indispensable en ce temps où l'existence même de l'État d'Israël est remise en cause, pour expliquer à trop de chrétiens indifférents le lien historique et prophétique qui unit le peuple juif à la Terre de la Promesse, insistera plus encore que par le passé sur le « signe » que constitue après l'Holocauste le retour et l'établissement en Judée et à Sion, là où s'est affirmée divinement le sens de notre aventure humaine, de l'avant-garde de ceux qui sont au premier chef les porteurs de ce sens, les juifs... »

Il ajoutait en conclusion :

« L'Amitié judéo-chrétienne voudrait simplement – mais c'est capital – montrer au monde où elle vit, qu'à l'exemple des juifs et des chrétiens, séparés par le déroulement de l'Histoire mais unis par la foi en son commencement et sa fin en Dieu, l'homme, tout homme, tous les hommes marchent, qu'ils le veuillent ou non, dans un seul sens fondamental, qui est celui de leurs aspirations éternelles. »

Paul Nothomb établissait ainsi les deux piliers sur lesquels *Sens* repose depuis cinquante ans : d'une part, la connaissance mutuelle, le dialogue dans tous les domaines y compris théologique, avec la volonté de surmonter des siècles d'incompréhension et de construire une vraie relation d'amitié comme le voulait Jules Isaac ; d'autre part, l'engagement civique – pour ne pas dire politique, contre l'antisémitisme en solidarité avec les juifs, contre ce virus polymorphe, toujours en mutation, et pour la défense résolue de l'État d'Israël – fondé en 1948, la même année que l'Amitié Judéo-Chrétienne de France - dans son droit fondamental à l'existence.

*Sens* porte ainsi résolument la vocation de l'AJCF à l'amitié et à la solidarité irrévocable entre juifs et chrétiens.

Paul Nothomb a dirigé *Sens* jusqu'en 1982, avec l'aide d'Yves Chevalier. Celui-ci a pris le relais jusqu'à la fin de l'année 2024. Ce numéro du cinquantenaire de *Sens* lui est dédié. Il se

veut un hommage à son action de plus d'un demi-siècle au service de la compréhension chrétienne du judaïsme et à son œuvre de sociologue et d'historien de l'antisémitisme. Celle-ci comprend notamment sa grande thèse d'État, *L'antisémitisme. Le Juif comme bouc émissaire*, ainsi qu'un nombre impressionnant d'articles scientifiques.

Entré au Comité Directeur de l'AJCF en 1966, il a collaboré très vite au *Bulletin* de l'AJCF, qui avait alors la forme plus modeste d'un bulletin associatif. Tout naturellement, il a accompagné Paul Nothomb dans le projet de transformation de ce dernier en vraie revue à la parution régulière, pour prendre sa suite à partir de 1982. Yves Chevalier devient alors le *Deus ex machina* de *Sens*, organisant la revue mois après mois, recherchant les auteurs, préparant la publication à remettre à l'imprimeur, s'adaptant sans cesse aux nouvelles technologies, écrivant lui-même des articles et s'impliquant dans le choix des recensions de livres et de revues ayant pour thème le judaïsme et les relations entre juifs et chrétiens avec sa signature aussi modeste que fameuse, « Y.C ». Jusqu'en décembre 2024, son engagement a été de chaque jour pour confectionner la revue pratiquement de A à Z, la faire vivre et grandir. Il a également prolongé la diffusion des articles de *Sens* avec des ouvrages thématiques pilotés avec Mgr Jérôme Beau et Bruno Charmet. Dix ont été ainsi publiés par les Éditions Parole et Silence dans une Collection soutenue également par l'École Cathédrale et le Collège des Bernardins, « Juifs et chrétiens en dialogue ». Le dernier volume paru, en 2022, portait sur le combat commun contre l'antisémitisme : *Juifs et chrétiens luttent ensemble contre l'antisémitisme*.

Le travail réalisé par Yves Chevalier depuis son entrée à l'Amitié Judéo-Chrétienne dans les années 1960 jusqu'à aujourd'hui, est tout simplement considérable. La dette de l'AJCF à son endroit est immense.

L'hommage que l'AJCF lui rend s'adresse aussi bien sûr à toutes celles et ceux qui l'ont aidé et soutenu tout au long de ce demi-siècle en apportant leurs compétences pour faire vivre la revue, en participant au Comité de rédaction, en donnant des articles, en rédigeant des recensions de livres, en relisant les épreuves pour traquer les fautes de frappe. Parmi tant de noms et de souvenirs qui viennent à l'esprit, comment ne pas penser à l'infatigable Brigitte Buhon, et en tout premier lieu à Maryvonne Vélux et à Bruno Charmet.

Ce dernier donne dans ce numéro spécial, un grand article panoramique très impressionnant qui permet de mesurer l'ampleur et la profondeur spirituelle et scientifique du travail accompli. La liste des numéros de *Sens*, la table générale des articles dans l'ordre alphabétique des auteurs, la table thématique, donnent une vision à la fois globale et précise des apports de la revue : des articles de fond d'ordre théologique, des articles d'actualité, des numéros consacrés à de grands acteurs de l'amitié entre juifs et chrétiens, de précieuses éditions scientifiques de documents d'archives, notamment des correspondances de Jules Isaac avec des notes pour les éclairer.

L'année du cinquantième anniversaire est marquée par deux événements considérables. Bruno Charmet succède à Yves Chevalier comme Directeur de *Sens*, assurant ainsi une forte continuité pour les orientations données à la revue et pour l'esprit dans lequel elle va poursuivre sa route, avec un Comité de rédaction renouvelé et plus opérationnel et toujours avec Maryvonne Véjux et son regard acéré qui ne laisse passer aucune faute de frappe ni aucune erreur typographique. Et puis les articles de *Sens* vont recevoir une diffusion démultipliée grâce à son entrée dans le pool des revues diffusées en ligne par CAIRN, portail Web consacré aux sciences humaines et sociales. CAIRN développe depuis près de vingt ans, une offre documentaire au format numérique. C'est un vaste portail qui a établi des abonnements auprès de 2.000 institutions dans le monde, dont 619 en France. Je remercie Marianne Pernoo d'avoir réussi à finaliser cet accord avec CAIRN. Celui-ci, signé le 29 janvier dernier, va donner une visibilité sans précédent à notre revue qui, comme toutes les revues scientifiques était confrontée à l'érosion de ses abonnés. La diffusion de *Sens* va changer d'échelle !

Que cela se produise au moment où nous célébrons le cinquantième anniversaire de *Sens*, est significatif de son dynamisme passé et augure bien de son futur, *ad multos annos*.

Jean-Dominique Durand